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С Т Е Н О Г Р А М М А 

 

совещания на тему "Об итогах деятельности рабочей группы по 

совершенствованию государственного регулирования производства  

и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей 

продукции, табака и табачной продукции в период весенней сессии 

2022 года" 

 

18 июля 2022 года 

 

 

аа 

 

С.Н. РЯБУХИН 

Добрый день, уважаемые коллеги! Еще раз приветствую, кого 

не видел сегодня. Почему мы сегодня собрались? Завершилась 

весенняя сессия, и, как правило, мы в конце сессии подводим итоги, 

что нам удалось сделать, чем мы сегодня занимаемся, в текущий 

период времени, и какие планы на осеннюю сессию, с тем чтобы 

успеть скорректировать какие-то наши шаги и действия.  

Нам удалось добиться включения алкоголя и табака в 

перечень стратегически важных товаров, в связи с чем за их 

незаконное перемещение в России и страны ЕАЭС теперь будет 

наступать уголовная ответственность за контрабанду. 

На прошлой неделе Советом Федерации был одобрен 

принятый Государственной Думой закон об упрощении 

лицензирования производства, оборота и реализации алкогольной 

продукции. Проект был внесен Костромской областной Думой и 

дополнен Правительством Российской Федерации. Это 
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долгожданные изменения, но в части лицензирования розничных 

продаж алкоголя меры еще недостаточные. До сих пор не 

подготовлены и не внесены законопроекты Минпромторга об 

упрощении лицензирования розничной торговли алкоголем в 

сельской местности и дифференциация пошлины за такую лицензию. 

Этот процесс опять забуксовал, и поэтому мы осенью вернемся к 

этой теме. Не решен вопрос о выдаче индивидуальным 

предпринимателям лицензии на продажу алкоголя. Эти темы мы 

держим на контроле, отступать не намерены. 

Появились и новые направления для нашей работы. Большое 

внимание в эту сессию мы уделяли проблемам регулирования 

оборота метанола и медицинского спирта, так как это два основных 

источника поступления сырья для нелегального рынка алкоголя. В 

этом качестве метанол особо опасен и несет большую угрозу для 

жизни и здоровья населения. Необходимо продолжать эту работу, и 

мы сегодня на предварительном рабочем совещании в первой 

половине дня эту тему также обсуждали. 

А сейчас я предлагаю заслушать информацию Минфина и 

Росалкогольрегулирования по итогам работы.  

Хочу попросить доклады делать конкретно, по делу и с 

предложениями. Я хочу призвать придерживаться регламента, чтобы 

мы уложились в течение одного часа. Поэтому все выступления 

пять–семь минут, не более.  

Слово предоставляется Александру Владимировичу 

Коробутову, Министерство финансов Российской Федерации.  

Александр Владимирович подключается в режиме ВКС, я так 

понимаю, да? 

А.В. КОРОБУТОВ 

Да. Здравствуйте, Сергей Николаевич, я здесь. 
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С.Н. РЯБУХИН 

Также я благодарю, что у нас на связи, я вижу, Максим 

Анатольевич Топилин, Государственная Дума, наш коллега. И я еще 

раз хочу поблагодарить, по итогам первого полугодия, весенней 

сессии, точнее, с его приходом в Государственную Думу мы заметно 

усилили, консолидировали нашу совместную работу, мы получили 

хороший результат. И я еще раз хочу поблагодарить, рассчитываю на 

то, что осенью мы те заделы, которые уже сформировали в первом 

полугодии, совместными усилиями с нашими коллегами из 

Государственной Думы реализуем. 

Александр Владимирович, Вам слово. Пожалуйста. 

А.В. КОРОБУТОВ 

Сергей Николаевич, здравствуйте! 

Как Вы уже сказали, в первом полугодии было принято два 

федеральных закона в сфере алкогольного рынка. Первый закон – 

это федеральный закон № 74 от 26 марта 2022 года, которым были 

приостановлены некоторые обязательные требования в сфере 

алкогольного рынка в связи с экономической ситуацией. Я не буду 

перечислять, какие. Это и приостановка требований о наличии 

налоговой задолженности как по выдаче ФСН, так и по выдаче 

лицензий, это возможность правительства проведения эксперимента 

по оклейке специальными федеральными марками импортной 

продукции на территории Российской Федерации, это отмена 

заключений по пожарной безопасности, а также отмена требований 

о наличии складских помещений.  

А также 14 июля 2022 года был принят федеральный закон 

№ 329, как Вы сказали, инициированный Костромской областной 

Думой и доработанный по поправкам правительства, которым 

усовершенствована процедура выдачи лицензий, предоставлена 
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возможность исправлять ошибки заявителем и соискателем лицензии 

при получении и продлении лицензии. 

еб 

А также предоставлена возможность для соискателей 

розничных лицензий в тех субъектах Российской Федерации, где 

заключены соглашения с Росалкогольрегулированием, подавать в 

электронном виде заявления через систему ЕГАИС. 

Теперь хотел бы сказать про инициативы, которые 

предполагается рассмотреть в осеннюю сессию. Прежде всего внесен 

уже правительством в Государственную Думу законопроект, ему 

присвоен номер 155717-8 – это законопроект о нераспространении 

требования о норме минимального использования мощности 

основного технологического оборудования для производства 

этилового спирта для организаций – производителей этилового 

спирта из непищевого растительного сырья, так как данный спирт 

используется для предприятий военно-промышленного комплекса. 

А также Минфином разработан и внесен в правительство 

законопроект во исполнение протокола заседания 

Правительственной комиссии по экономическому развитию и 

интеграции в части гармонизации законодательства ЕАЭС и 

предусматривающий отмену пункта, который не предусматривал 

лицензирование перевозок этилового спирта, если пункт 

отправления находится на территории Российской Федерации, а 

пункт назначения – за пределами таможенной территории ЕАЭС. 

Данный законопроект внесен в правительство 15 июля и надеемся, 

что будет направлен на рассмотрение в осеннюю сессию. 

Также хотелось бы отметить, что Минфином во исполнение 

указаний Президента Российской Федерации подготовлены 

законопроекты, которые направлены на оказание дополнительного 
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содействия развитию российского виноделия. Это два законопроекта. 

Первый непосредственно предусматривает проведение эксперимента 

по осуществлению розничной продажи российского вина – 

крепленого вина, игристого вина, произведенных из винограда, 

выращенного на территории Российской Федерации. Такая 

розничная продажа будет предусматриваться с использованием 

специализированного сайта акционерного общества "Почта России". 

Ну и также предусматривается законопроект-спутник к этому 

законопроекту – о внесении изменений в другие законодательные 

акты. Законопроекты внесены в правительство еще 18 февраля. Еще 

идет доработка их в аппарате правительства. И сами законопроекты 

предусматривают розничную продажу российского вина с 

использованием инфраструктуры "Почта России" именно 

непосредственно производителями такого вина, которое произведено 

из винограда, выращенного в Российской Федерации. 

Предусматриваются продажи с использованием сайта "Почты 

России" такого вина непосредственно производителями без 

дополнительного получения лицензии на розничную продажу, а 

также действия "Почты России" по хранению такого вина и доставке 

его непосредственно покупателю тоже без получения отдельной 

лицензии. 

Это что касается непосредственно инициатив правительства. 

Теперь хотелось бы сказать об инициативах, которые были 

внесены в Государственную Думу и первоначально Минфином 

поддерживаются (законопроекты). Это в первую очередь 

законопроект, который предусматривает ведение реестра 

производителей пива и пивных напитков – сидра, пуаре и медовухи. 

Это законопроект № 1079811-7. 

сб 
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Минфином были подготовлены поправки к этому 

законопроекту, которые существенно доработали. Сами положения 

законопроекта согласованы с Минэкономразвития, Минпромторгом, 

Ассоциацией производителей пива, Союзом российских пивоваров и 

рабочей группой по реализации механизма "регуляторной 

гильотины" в сфере производства и оборота алкогольной продукции.  

На данный момент поправки были внесены в правительство, 

как я уже сказал, идет их проработка по замечаниям с 

Государственным правовым управлением Президента Российской 

Федерации.  

Следующие законопроекты, о которых бы хотелось сказать, 

это подготовка официальных отзывов на законопроекты, которые 

направлены на минимизацию затрат, на уничтожение нелегального 

алкоголя и оборудования.  

Здесь по самому законопроекту, который предусматривает 

уничтожение по истечении срока исковой давности либо истечении 

срок годности данной продукции, Минфином России был 

подготовлен отзыв по поддержке данного законопроекта. Но 

имеются разногласия с Минюстом и МВД России, которые 

предполагают, что такая продукция не может быть уничтожена без 

решения суда. 

Аналогичные разногласия по законопроекту о внесении 

изменений в Уголовный, Процессуальный кодексы и Кодекс 

Российской Федерации об административных правонарушениях. 

Также теперь хотелось бы сказать о законопроекте 

Минпромторга в части дифференциации государственной пошлины, 

а также упрощения лицензирования в сфере розничной продажи 

алкогольной продукции. Редакция, которая была согласована 

Минпромторгом России и Минфином об установлении 
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государственной пошлины 20 тысяч за каждое место осуществления 

деятельности и выдачи лицензии на каждое такое место 

осуществления деятельности, не была поддержана ассоциацией 

розничной торговли и соответственно Министерством 

экономического развития. 

И поэтому Минпромторг и не стал продолжать работу над 

этим законопроектом. 

В данный момент Минфином России осуществляется 

проработка предложений, которые направлены на установление 

государственной пошлины, коэффициента 0,1 к размеру 

государственной пошлины за каждую лицензию, если место 

осуществления деятельности по розничной продаже алкогольной 

продукции находится в сельских населенных пунктах, а также 

отмену требования по 25 кв. метров к торговому объекту и площади 

самого торгового объекта для сельских населенных пунктов. Это 

предложение прорабатывается с целью обеспечения легальной 

алкогольной продукцией как можно больше населенных пунктов в 

связи со случаями отравления нелегальной алкогольной продукцией, 

которые произошли. 

Здесь надо сказать, что по тем сведениям, которые мы имеем, 

на сегодняшний день из 49 субъектов Российской Федерации 

21 субъект Российской Федерации не поддерживает требование к 

площади. И также из 49 субъектов не поддерживают применение 

коэффициента госпошлины за продажу в сельской местности только 

10 субъектов. 

аг 

Ну, в последующем при получении более полной статистики 

мы поставим в известность. 
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Сергей Николаевич, еще (так как группа и по табаку) хотелось 

бы сказать о пакете законопроектов, которые направлены на 

государственное регулирование, производство и оборот табачной и 

никотиносодержащей продукции.  

1 июня в правительство был внесен данный пакет 

законопроектов, которые разработаны во исполнение поручения 

председателя правительства. И эти законопроекты направлены на 

ведение комплексного государственного регулирования табачной 

отрасли, а также установления мер административной и уголовной 

ответственности за правонарушения в сфере производства и оборота 

табачных изделий табачной и никотиносодержащей продукции и 

сырья для их производства. 

В настоящее время идет в аппарате правительства, в 

правительстве проработка данных законопроектов. Мы надеемся 

также, что они будут внесены для рассмотрения в осеннюю сессию. 

Спасибо большое. Я закончил. 

С.Н. РЯБУХИН 

Спасибо, Александр Владимирович. 

Чрезвычайно важны все эти три темы – табак, алкоголь и 

пиво. Совокупность подакцизного товара ежегодно уже переваливает 

по сборам более 1 трлн рублей. И любой сбой, любой контрафакт, 

даже в цифрах 2–3 процента… У нас, к сожалению, по табаку в 

позапрошлом году было 16 процентов. Представляете, какие объемы 

выпадающих доходов, тем более теряет консолидированный бюджет, 

не только федеральный, а региональные бюджеты. Эти средства 

можно было бы направить в том числе и на укрепление здоровья, и 

здорового образа жизни, и так далее. Поэтому все, что Вы сказали, 

чрезвычайно важно.  
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Я думаю, что будут вопросы по Вашему докладу. Я предлагаю 

сейчас не задавать, а сейчас дальше пройти. Только я уже следующих 

докладчиков прошу более лаконичнее, ударнее выступать и дать 

возможность потом ответить на вопросы, которые появятся. 

Поэтому я предоставляю слово Игорю Олеговичу Шаталову, 

Росалкогольрегулирование.  

Приготовиться Игорю Борисовичу Косареву. 

Пожалуйста, Игорь Олегович. 

И.О. ШАТАЛОВ 

Уважаемый Сергей Николаевич, уважаемые коллеги, 

здравствуйте!  

Прежде всего, выражаю благодарность за уделяемое время 

вопросам производства, оборота алкогольной продукции. Вместе в 

том числе в рамках межведомственной группы вырабатываем важные 

решение, в том числе на законодательном уровне. Александр 

Владимирович основные инициативы как принятые, так и 

планируемые к принятию, осветил.  

Со своей стороны, хотим сказать, что в весенней сессии был 

принят ряд мер действительно важных и направленных на 

поддержку бизнеса. В первую очередь все первостепенные меры 

были приняты, такие как приостановление действий… (сбой звука) 

по недоимке по налогам и сборам.  

Важной стала отмена требований о предоставлении справки 

МЧС при получении лицензии.  

Также буквально на днях был принят важный законопроект, 

который также упрощает получение лицензии. Лицензирующий 

орган теперь будет направлять уведомления соискателю лицензии о 

необходимости устранения выявленных нарушений и неточностей. 

Был принят также ряд иных мер.  
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Насчет мер, которые важны в ближайшее время. Естественно, 

важно остановиться на введении реестра пивоваров. Знаем об 

определенных, проходящих согласование моментах, но считаем 

важным продолжить работу, которую осуществляет Минфин России 

по его доработке и учету замечаний. Напомню, что введение реестра 

пивоваров поднимет на новый уровень возможности контроля в этой 

сфере, но не создаст новых требований для действующих 

производителей пива.  

вп 

Важно также доработать (и, я думаю, мы вместе это сделаем) 

законопроект и принять законопроект, который позволит нашей 

службе принимать решения об уничтожении нелегального алкоголя, 

который хранится свыше трех лет и срок годности которого истек, 

потому что никакого смысла хранить его дальше нет, склады забиты, 

а алкоголь все-таки все еще изымается и нужно куда-то его вывозить. 

Здесь поподробнее могу сказать, что за последнее полугодие 

44 объекта нелегального производства было демонтировано и 

вывезено, более 300 тонн оборудования было утилизировано по 

решению суда. Только в этом году почти 4 млн рублей от реализации 

лома было перечислено в федеральный бюджет. Также было изъято 

более 20 транспортных средств. Напомню, что сейчас мы уже 

активно занимаемся реализацией изъятых транспортных средств, 

которые перевозили нелегальную алкогольную продукцию. Тоже уже 

больше 10 транспортных средств мы реализовали, деньги поступают 

в бюджет.  

По поводу алкогольной продукции. Только в этом году изъято 

более четырех миллионов литров нелегальной продукции и 

уничтожено более семи миллионов литров. Но, подчеркну, что на 

складах находится до настоящего момента очень большое количество 
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этой продукции, и, конечно, важно будет принять законопроект, 

который наделит службу полномочиями по принятию решений об 

уничтожении той продукции, которая давно хранится и дальнейшего 

смысла в ее хранении нет. 

Также мы активно и до конца этого года планируем еще 

значительно упростить порядок выдачи лицензий. Там определенная 

процедура по сокращению требований к количеству документов и 

так далее. Сейчас это осуществляем в соответствии с поручениями 

правительства во взаимодействии с Минфином. Мы тоже надеемся 

на вашу поддержку. В целом у меня все. Спасибо. 

С.Н. РЯБУХИН 

Спасибо, Игорь Олегович. Я думаю, тоже появятся вопросы. 

Ну а пока я слово предоставляю Косареву Игорю Борисовичу, 

президенту Союза производителей алкогольной продукции.  

Пожалуйста, Игорь Борисович.  

И.Б. КОСАРЕВ 

Спасибо, Сергей Николаевич. 

В рамках совместной работы рабочей группы Совета 

Федерации и рабочей группы Думы, которую возглавляет Максим 

Анатольевич Топилин, мы провели некоторую цифровизацию тех 

законопроектов, о которых говорили два предыдущих докладчика. В 

частности, по согласованию с курирующим вице-премьером 

Дмитрием Юрьевичем Григоренко мы попытались оценить все 

находящиеся в работе законопроекты и правительственные 

документы, те, которые… в какой степени они влияют на 

нелегальный рынок и в какой степени нужно прилагать усилия, для 

того чтобы их реализовать. 

Мы можем продемонстрировать презентацию, которую мы 

подготовили в этой связи.  
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На первой странице, которая у нас под номером два, здесь 

происходит некоторая цифровизация 12 законов и подзаконных 

актов, которые приобретают бо ́льший балл, поскольку они больше 

влияют на уничтожение нелегального оборота и требуют меньше 

затрат средств и более легки в реализации. 

На следующей странице вы видите, каким образом возникает 

приоритизация, исходя из полученных баллов. То есть исходя из 

полученной приоритизации, в дальнейшем я очень коротко вот эти 

все 12 законодательных актов и инициатив пройду, исходя из того, в 

каком состоянии они находятся и что необходимо сделать, для того 

чтобы их реализовать в рамках осенней сессии. 

На первое место по приоритету у нас выходит пресечение 

контрабанды из стран ЕАЭС. Это то самое включение в перечень 

стратегических товаров, о котором уже говорили предыдущие 

докладчики. Постановление правительства о включении в такой 

перечень вышло весной. Но для того чтобы оно заработало 

необходимо в осеннюю сессию принять поправки в Уголовный 

кодекс, которые упраздняют статью 220, которая на сегодняшний 

момент находится в противоречии со статьей 226. Если это будет 

принято, то результатом этого действия будет то, что любой водитель, 

который перевозит нелегальную алкогольную или табачную 

продукцию через территорию ЕАЭС, будет знать, что его 

нарушение – это не административное нарушение, а уголовное 

нарушение. 

ес 

Таким образом, мы считаем, что мы сможем в значительной 

степени прекратить поток алкогольной и особенно табачной 

продукции из стран ЕАЭС, который на сегодняшний день очень 

большой. 
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Следующее положение – это положение относительно 

медицинского спирта, и здесь нужно остановиться, потому что это 

действительно очень емкий и достаточно ключевой вопрос. 

По первому кварталу этого года производство медицинского 

спирта в стране выросло в 5,3 раза по сравнению с прошлым годом. 

Если в прошлом году было произведено порядка четырех миллионов 

dal (мы считаем, что для нужд медицинской промышленности нужно 

2,8 миллиона dal), и никто не нуждался, и никто из медицинских 

учреждений не говорил относительно того, что его не хватает, в этом 

году мы имеем с вами кратное увеличение производства 

медицинского спирта. 

То есть закон, который был принят в 2018 году, 

регламентировал оборот спирта, был обойден бутлегерами 

посредством того, что сейчас они перемещают медицинский спирт в 

виде медицинских растворов. То есть любое снижение градусности, 

например, до 96 позволяет уже называть его не медицинским 

спиртом, а медицинскими растворами, выйти из контроля РАР и тем 

самым возобновить продажи для бутлегеров медицинского спирта. 

Я думаю, что более 10 заседаний было в Госдуме под 

председательством Максима Анатольевича и Сергея Викторовича 

Алтухова. Сергей Николаевич, соответственно, проводил такие 

совещания. И мы наметили целый перечень мер, которые мы хотели 

бы предпринять, для того чтобы предотвратить вот тот огромный 

объем сырья для производства нелегальной продукции, который у 

нас на сегодняшний день имеется. 

Главными направлениями здесь, которые мы также обсуждали 

непосредственно с Минздравом и с Глаголевым, замминистра, – это 

вопрос, касающийся регламентации оборота медицинского спирта. 
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Что мы имеем в виду? В частности, на совещании, которое мы 

проводили сегодня перед рабочей группой, мы отрабатывали еще эту 

технологию, то есть это сокращение цепочек поставок медицинского 

спирта. То есть инстанций, через которые передается медицинский 

спирт, не должно быть пять, десять и так далее. Это, очевидно, 

создается с целью производства схем и в конечном итоге 

использования медицинского спирта не для медицинских нужд, а 

для нужд бутлегерства. 

И второе – это учет акциза, которым медицинский спирт не 

облагается, но тем не менее учет акциза в рамках документов по 

отгрузке. И в случае если будет доказано, что данный медицинский 

спирт поставлялся не для нужд медицинских учреждений, не для 

нужд организаций, имеющих лицензию, а пошел в свободный 

оборот, то есть на бутлегерство, организация, которая осуществила 

этот перевод, должна будет заплатить этот акциз. 

Это два основных направления, которые мы на сегодняшний 

день прорабатываем совместно с Минздравом, с правительством. Но, 

кроме этого, существует еще целый ряд мер, в рамках которых мы 

работаем с медицинским спиртом. Это лучший учет растворов 

вместе с ЦРПТ, над чем на сегодняшний день работает РАР, 

изменение емкостей, изменение документов, лишение лицензии тех, 

кто поставляет спирт для нужд бутлегеров и так далее. Это второй 

документ. 

Третий документ – законопроект о маркировке стеклянной 

тары, один из самых простых законопроектов, и тем не менее уже 

три года находящийся в работе.  

Суть этого законопроекта заключается в том, что каждый 

завод на сегодняшний день, который производит стеклянную 

бутылку (неважно, для какого вида продукции он ее производит) 
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обязан в соответствии с ГОСТ поставить свое клеймо, просто клеймо 

завода.  

Именно так это и происходит в отношении всех категорий 

бутылок (неважно, майонеза, сока или чего-то еще), за исключением 

тех бутылок, которые они производят для производства нелегального 

алкоголя. Потому что стеклозаводы заведомо знают, что она пойдет 

для нелегального алкоголя, знают, что рано или поздно к ним 

придет МВД и скажет: кому вы продали эти бутылки? Поэтому свое 

клеймо они на эти бутылки не ставят. 

Суть законопроекта заключается в том, чтобы обязать заводы 

сделать этот ГОСТ обязательным. Если завод, который производит 

бутылку без клейма либо с чужим клеймом, пойман на этом деянии 

во время производства, соответственно, он облагается достаточно 

большим штрафом.  

Хочу отметить, что союз производителей стекла поддержал 

этот законопроект, направил письмо в правительство, но на 

сегодняшний день законопроект, принятый единогласно Госдумой в 

первом чтении, находится в Государственно-правовом управлении, 

пока мы не можем здесь продвинуться. 

Следующий законопроект – это законопроект о реестре 

пивоваров. Уже Александр Владимирович Коробутов по этому 

поводу достаточно хорошо говорил. Я думаю, что дальнейшего 

осмысления нет. Минфин интенсивно занимается этим вопросом. Я 

думаю, что добавить мне здесь что бы то ни было будет сложно.  

Смягчение ограничений по лицензированию розничных 

продаж алкоголя. Мы неоднократно упоминали эти цифры, но у нас 

в стране примерно 45 процентов населенных пунктов не обладают 

магазинами с лицензией, и поэтому люди вынуждены идти в 

магазины без лицензии, покупать нелегальный алкоголь. 
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мв 

В этой связи у нас возникает масса отравлений, как осенью 

прошлого года.  

Суть этой серии законопроектов заключается в том, чтобы 

упростить лицензирование для сельской местности. Там, где люди не 

в состоянии покупать легальный алкоголь в силу отсутствия 

магазинов, не должны ехать в город за 20 километров для того чтобы 

купить легальный алкоголь.  

В этой связи это и вопрос, связанный со снижением пошлины, 

уменьшением площади, о котором говорил Александр Владимирович, 

это и вопрос, связанный с разрешением для индивидуальных 

предпринимателей получать лицензию на продажу алкоголя, потому 

что у нас 70 процентами продуктовых магазинов в сельской 

местности владеют индивидуальные предприниматели. Поэтому 

такой документ на сегодняшний день прорабатывается.  

Артамонов Анатолий Дмитриевич сегодня, присутствуя на 

совещании в 12 часов, сказал, что он обратиться к главам  регионов 

для того, чтобы узнать у них готовы ли они пойти на такое 

исключение – и для сельской местности разрешить индивидуальным 

предпринимателям торговать алкоголем. По мере того, как мы будем 

получать вот эти отзывы из регионов, соответственно, Минфин 

будет в состоянии поддержать этот законопроект, потому что на 

сегодняшний день необходима вот эта  информация из регионов. 

Регулирование производства и оборота… (неразборчиво). Вы 

знаете, что в прошлом году за три месяца у нас 409 человек погибло. 

Сергей Николаевич Рябухин запрашивал информацию в 

следственном комитете, и получил информацию, что 409 человек 

погибло от прямого отравления метанолом. Мы стали изучать 
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вопросы метанола и выяснили, что эта сфера не регулируется с 1992 

года.  

С 1992 года указом президента метанол закреплен за 

Минздравом, как яд. Минздрав, естественно, не имеет никаких 

технических возможностей контролировать перевозки 60 млн тонн 

метанола по стране, который нужен для нужд химической 

промышленности.  

Мы достаточно интенсивно с Сергеем Николаевичем 

прорабатывали этот вопрос с учеными-химиками. Выявили 

несколько возможных действий, а именно: необходимость 

использовать присадок, таких как битрекс для производства 

метанола, которые бы сделали невозможным его употребление с 

точки зрения его органолептических качеств; а также вопросы, 

связанные с дополнительным уголовным наказанием за отравление 

метанола. Законопроект на сегодняшний день внесен в  

Государственную Думу.  

И еще вопрос, связанный с тем, что, по всей видимости, 

Минздрав не может отвечать за оборот метанола. Должен быть 

какой-то другой правительственный институт, который будет 

отвечать за его обороты и сможет в состоянии промаркировать 

цистерны, сделать невозможным слив из этих цистерн, еще масса 

вещей, которые исключат поступление метанола в обычную 

розничную доступность и, соответственно, те отравления, которые 

мы видим.  

Следующий документ – это законопроект о табаке. Он 

немножко выбивается из алкогольной темы. Но мы знаем, что по 

официальным данным там порядка 16 процентов табака 

оборачивается нелегально, а это там 100 с лишим миллиардов. На 

сегодняшний день президентом принято решение и дано поручение 
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относительно передачи табака в Минфин, подготовлен законопроект. 

В случае если это будет реализовано, в рамках 

Росалкогольтабакрегулирвоания будет сосредоточено порядка 

триллиона бюджетных поступлений, что даст возможность и 

Минфину, и Росалкогольрегулированию быть гораздо более 

эффективными в вопросах  оборота и производства как алкоголя, так 

и табака. Почему это было сделано? Потому что основной объем 

себестоимости этих товаров более 70 процентов составляет акциз. И 

Минфин, естественно, организация, которая в состоянии лучше 

всего отвечать за те направления, которые для него очень важны, а 

именно – за поступление денег в бюджет.  

Законопроект о внесудебном уничтожении нелегального 

алкоголя. Мы уже неоднократно говорили. На сегодняшний день 

МВД не может добиться от "Росспиртпрома" необходимости 

принятия конфискованного товара на склады, потому что склады 

забиты. Продукция хранится более пяти лет. Никто  судебные иски 

не подает, и тем не менее уничтожить эту продукцию мы не можем, 

а через это не можем эффективно обнаруживать нелегальное 

производство. Все считают, что это абсолютно понятная вещь. Но 

тем не менее мы имеем до сегодняшнего дня возражения Минюста и 

Верховного Суда, и необходимо их преодолеть, потому что в этой 

продукции абсолютно никто не заинтересован. Ее можно 

совершенно спокойно уничтожить, потому что те, кто нарушает 

закон, не обращаются в суд для того, чтобы отстоять эту продукцию. 

Это связано с прямым наказанием. 

Лишение гражданства бутлегеров – этот вопрос мы сегодня 

обсуждали и решили, что он, наверное, не стоит поддержки, потому 

что он чересчур экзотический, поэтому я бы его пропустил. 
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Законопроект о дистанционной торговле алкоголем мы 

неоднократно обсуждали. Его прообраз реализуется на сегодняшний 

день в вопросах связанных с поставкой Почтой России российского 

вина потребителям напрямую. В случае, если этот эксперимент будет 

признан достаточно эффективным, то вполне возможно, что будет 

возможность расширить его на другие виды алкоголя. Хочу сказать, 

что Минфин в течение трех лет прорабатывал этот законопроект, 

отработал его до малейших деталей и ответов на любые вопросы. Но 

на сегодняшний день в качестве эксперимента это отрабатывается на 

российском вине.  

св 

Следующее – это законопроект об уголовной ответственности 

за производство и оборот нелегального алкоголя. Этот законопроект 

внесен группой сенаторов и депутатов. В данный момент находится 

в процессе реализации.  

Последний, двенадцатый пункт – это регулирование оборота 

самогонных аппаратов, очень чувствительный в социальном смысле 

пункт. Но я хочу сказать, что мы… если раньше у нас был тотальный 

запрет на самогонные аппараты, то теперь у нас тотальное 

разрешение. Ни в одной стране такого разрешения нет. Самогонный 

аппарат может купить несовершеннолетний гражданин, самогонный 

аппарат не нужно сертифицировать с точки зрения отделений 

примесей или пожароопасности, а он используется в домах и так 

далее. Поэтому явно совершенно, что эта тема нуждается в 

обсуждении, поскольку подавляющее большинство государство 

регулируют эту сферу, но сфера, повторяю, достаточно социально 

чувствительная, и вопрос сенаторов, депутатов, правительства, каким 

образом подступиться к этому законопроекту. Спасибо большое. 

С.Н. РЯБУХИН 
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Спасибо, Игорь Борисович. Очень такое содержательное, 

насыщенное… Но как раз в контексте той постановочной цели, 

которую мы для себя определили в самом начале нашего совещания, 

к чему нам готовиться на осеннюю сессию и что мы должны будем 

вносить.  

Я вижу, что подключилось к нашему совещанию по ВКС 

Министерство здравоохранения, Глаголев Сергей Владимирович, 

спасибо большое. Я на последнем совещании, которое проводил по 

теме борьбы с контрафактом у Топилина Максима Анатольевича, 

увидел уже заинтересованность и погруженность этой темы 

Министерства здравоохранения. Для нас это очень важно, поэтому я 

очень благодарен Максиму Анатольевичу, что он взялся и вместе с 

правительством, вместе с Министерством здравоохранения сейчас в 

эту тему все больше и больше погружается.  

Максим Анатольевич, если у Вас есть что сказать, я бы просил 

Вас включиться. Спасибо.  

М.А. ТОПИЛИН 

Добрый день, коллеги! Прошу прощения, связь… Слышно? 

С.Н. РЯБУХИН 

Поближе к микрофону, погромче. 

М.А. ТОПИЛИН 

Уважаемый Сергей Николаевич, коллеги! Большое спасибо за 

то, что действительно мы пытаемся сейчас совместными усилиями 

по такой, мне кажется, уже отработанной схеме двигаться по 

различным темам, каждый год, каждые полгода тематика 

наполняется. Понятно, что жизнь не стоит не месте, поэтому мне бы 

хотелось прежде всего обратить внимание на ряд позиций, которые 

требуют, как Сергей Николаевич сказал, очень внимательного 

отношения в течение предстоящей осенней сессии, ну и не терять 
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время, которое у нас сейчас есть – июль, август, половина сентября, 

с тем чтобы какие-то вопросы, что называется, доурегулировать, они 

на разных стадиях. И я бы хотел акценты расставить следующим 

образом. 

Первая тема – это то, что связано с медицинским спиртом, с 

этанолом, это компетенция Минздрава прежде всего. Мы сегодня 

обсуждали это, Сергей Николаевич, у Вас. И у нас есть… я думаю, 

заместитель министра Глаголев дополнит, уточнит эти позиции. Я 

думаю, что в принципе такой консенсус сложился. Там требуется 

внесение изменений в постановление правительства, с тем чтобы 

включить Росалкогольрегулирование в систему отслеживания, 

которая существует. И, как коллеги докладывают, уже проект 

постановления находится на завершающей стадии. Это позволит 

единым образом по крайней мере сверять данные и смотреть за тем, 

что происходит на этом рынке и где у нас происходят пробоины, так 

скажем. И мне бы очень хотелось, чтобы прежде всего Минздрав и 

Росалкогольрегулирование нам сегодня обязательно сказали о том, в 

какие сроки… там чтобы до 15 августа максимум это постановление 

вышло, оно критично необходимо для того, чтобы эту работу начать.  

Законопроект… Мне кажется, что здесь все-таки требуется 

очень серьезное в хорошем смысле лоббирование этой истории со 

стороны Росалкогольрегулирования.  

еб 

Мы сегодня с Игорем Олеговичем обсудили этот вопрос. И 

мне кажется, что здесь нужно двум ведомствам не перепиской 

заниматься, а сесть и в течение недели-двух завершить эту 

проработку. В противном случае, коллеги, мы будем вынуждены от 

депутатов, от сенаторов эти темы вносить, и не всегда, наверное, это 

будет… Сергей Николаевич, я вот просто говорю, что не всегда это 
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ведомства устраивает. Нам, мне кажется, надо как-то здесь диалог 

вести… закрываем эту тему или продолжаем тянуть эту резину. Там 

все понятно, надо просто пройти развилку с акцизом, что мы 

сегодня обсуждали, как Министерство здравоохранения оценит эту 

историю – критичен для них акциз начисляемый и потом 

изымаемый либо это является нормальной технологией. Если 

Минздрав с этим определится, мы сможем двигаться дальше. 

Вот тема, связанная с медицинским спиртом, мне кажется, 

уже перезрела, и подходы к ее решению могли бы реализоваться в 

сентябре – октябре при желании это сделать. И здесь основные 

игроки – Росалкогольрегулирование. Здесь надо быть гораздо более 

настойчивым, что называется. 

Следующая история – связанная с метанолом. Мне кажется, 

что здесь все гораздо сложнее. Если мы добьемся положительного 

отзыва от Верховного Суда, то по Уголовному кодексу и по УПК мы, 

надеюсь, сдвинемся. Мы сегодня договорились в Белом доме у 

Алексея Уварова собраться по системному решению этого вопроса. 

Я бы в большей степени, наверное, даже попросил, Сергей 

Николаевич, дать слово представителю Минпромторга по поводу вот 

этой истории с лицензиями, торговлей индивидуальными 

предпринимателями, в сельской местности, потому что, как 

Александр Владимирович Коробутов сказал, Минпромторг не ведет 

работу над этим законопроектом или как-то ее, что называется, не 

педалирует. Но надо тогда послушать представителя Минпромторга, 

если у нас он есть, чтобы понять, что здесь происходит, потому что с 

точки зрения легализации, с точки зрения легального рынка и 

возможности в сельской местности легальной торговли алкоголем – 

мне кажется, эта тема является достаточно критичной. 
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Бутылки… Я свое мнение высказал. Мне кажется, надо 

садиться с ГПУ и, что называется, выписывать по их замечаниям 

данный законопроект. Мы готовы в этом принимать 

непосредственное участие. Спасибо. 

С.Н. РЯБУХИН 

Максим Анатольевич, спасибо большое. 

У нас, конечно, представитель Минпромторга присутствует. 

Я прошу Никиту Вячеславовича подключиться. 

Но пока он готовится, я просил бы все-таки взять слово 

(потому что предварительно в записи есть) Вячеслава Ивановича 

Мамонтова, исполнительного директора Ассоциации производителей 

пива. 

Пожалуйста, Вячеслав Иванович. 

В.И. МАМОНТОВ 

Сергей Николаевич, большое спасибо. 

В принципе коллеги подробно рассказали о той работе, 

которая ведется и в формате рабочей группы в области 

законодательства по алкогольному рынку, в частности и по нашему 

законопроекту – о ведении реестра предприятий пивоваренной 

отрасли. Мы на всех этапах подготовки данного документа 

принимали активное участие и сейчас – на стадии довнесения ко 

второму чтению поправок. Надеемся, что в осеннюю сессию данный 

документ будет внесен ко второму чтению вместе с поправками и 

рассмотрен в установленном порядке. Он действительно будет 

способствовать, скажем так, легализации рынка и в первую очередь 

направлен на то, чтобы добросовестные производители были в более 

выгодном положении, чем те, кто на рынке старается не 

выплачивать акцизы и тому подобное. 
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Вместе с тем хотел бы пару слов сказать о нынешней ситуации 

в отрасли с учетом ситуации с введением санкций. Отрасль 

действительно испытывает трудности. В первую очередь они связаны 

с тем, что российский рынок покинула часть поставщиков сырья и 

оборудования. 

бс 

И вот эта проблема действительно является крайне острой с 

точки зрения того, что есть отдельные позиции, отсутствие которых 

может серьезно повлиять на нашу отрасль. 

Поэтому, Сергей Николаевич, может, в ближайшее время 

рассмотреть вопросы, связанные с обеспечением отрасли запасными 

частями, компонентами. В принципе на сегодняшний момент есть 

такие позиции, которые практически способны восстановить отрасль. 

Например, поставщик оборудования и запчастей для основного 

технического оборудования немецкая фирма практически заявила о 

прекращении поставок. В этом плане требуется, наверное, общая 

работа с Минпромторгом и с правительством, направленная на то, 

чтобы на уровне формирования субсидий, финансовой помощи 

предприятиям машиностроительного комплекса Российской 

Федерации наладить импортозамещение новых образцов, в 

частности, для нашей индустрии. 

Также речь идет о хмеле. Все прекрасно, наверное, уже знают, 

что практически 99 процентов хмеля поставляется из стран ЕС и 

США. И нам категорически нужна поддержка в этом плане в части 

развития отечественного хмелеводства. Соответственно нужны 

различные формы стимулирования отечественных 

сельхозпроизводителей в этом направлении. 

Также хотел бы сказать о таком компоненте, как материалы 

для фильтрации пива, без которых тоже производство продукции 
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невозможно. Полагаю, что если мы все вместе на эти вопросы 

посмотрим, они будут способствовать тому, чтобы отрасль работала 

стабильно. 

В свою очередь хочу сказать, что компания в данных условиях 

работает стабильно, производит, отгружает продукцию, ищет 

различные варианты, для того чтобы восполнить те критические 

моменты, которые появились в результате введения санкций. 

Что касается вопросов, связанных с законодательством, мы 

всецело поддерживаем данную работу, о чем я рассказал. В 

принципе надеемся, что в ближайшее время какие-то меры в 

отношении отрасли будут применены. В частности, Игорь Борисович 

говорил о таких вещах, как разрешение на дистанционную торговлю 

по продаже алкоголя. Также реализация данной продукции на АЗС. 

Спасибо. 

С.Н. РЯБУХИН 

Спасибо большое. 

Что касается запчастей, локализации производства, 

сертификации, очень большую работу правительство, я имею в виду 

Минтранс, Минпромторг вместе с Росавиацией провели по поводу 

локализации запчастей. Они утвердили и сертифицировали большой 

номенклатурный список в 1300 единиц тех запчастей, которые мы 

будем делать, в том числе для Boeing, Airbus и других иностранных 

судов. 

Поэтому по такой же аналогии сделайте обращение в 

правительство, заявку курирующему вице-премьеру. Потом копию 

направьте нам, в межведомственную рабочую группу, и мне, и на 

имя Максима Анатольевича Топилина, чтобы мы оказали 

парламентское сопровождение. Договорились? 

В.И. МАМОНТОВ 
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Да, спасибо. Мы как раз это делаем сейчас. 

С.Н. РЯБУХИН 

Я сейчас предоставлю слово Никите Вячеславовичу Кузнецову. 

И попрошу потом все-таки, чтобы Минздрав, Сергей Владимирович 

Глаголев, тоже несколько слов взял. 

Пожалуйста, слово предоставляется Кузнецову Никите 

Вячеславовичу, директору департамента Министерства 

промышленности и торговли. 

Н.В. КУЗНЕЦОВ 

Уважаемый Сергей Николаевич, по вопросу, который сейчас 

обозначался, там просто Александр Владимирович, коллега наш из 

Минфина, может, не вполне точно выразился. Мы когда обсуждали 

крайний раз на рабочей группе в Госдуме, законопроект этот, 

дифференциация пошлин, давнюю и долгосрочную историю имеет, 

и вот наступили сегодняшние времена. И сети торговые посчитали, 

что, конечно, у них не просто в разы, а на порядки, порой, в сотни 

раз возрастают налоговые нагрузки, если применить этот принцип. 

Поэтому мы договорились с Минфином о том, что идем 

немножко другим путем, Александр Владимирович его обозначил, то 

есть мы сохраняем порядок лицензирования тот же самый, размер 

госпошлин тот же самый, но для организаций, работающих в 

сельской местности, делаем коэффициент 0,1 госпошлину. То есть, 

грубо говоря, 6,5 тыс. рублей за лицензию. Это выглядит вполне 

адекватно. Плюс в этом же законопроекте предлагается разрешить 

индивидуальным предпринимателям (насколько я понимаю, в этом 

же законопроекте) реализовывать алкоголь в сельской местности и 

снять требование в части ограничения по площади для торговых 

точек в сельской местности. Сейчас это 25 кв. метров. 

сб 
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Но сейчас у нас вопрос стоит, кто будет вносить этот 

законопроект. Поэтому мы не от работы этой отказались, а от того 

подхода, который был: а именно 20 тысяч на торговую точку. Сейчас 

действительно это будет перебор. 

То, что сейчас Александр Владимирович Коробутов озвучил 

(это наша общая позиция), это кажется адекватным.  

Мы сейчас подождем, коллеги из Минфина закончат 

доработку с субъектами Федерации, с регионами, и уже мы решим, 

кто этот законопроект из нас будет вносить. 

Доклад окончен. 

С.Н. РЯБУХИН 

Никита Вячеславович, если мы их скомпонуем по 

индивидуальным предпринимателям… либерализация, то, что сказал 

сейчас Игорь Борисович. Мы говорили с Артамоновым Анатолием 

Дмитриевичем, что он возьмет на себя миссию разослать субъектам 

Федерации, губернаторам с тем, чтобы они дали свою оценку, и 

после этого мы уже тогда внесем. 

Получается тогда, у нас такой комплексный был подход. И 

упрощение процедуры по индивидуальным предпринимателям, то 

есть легализуем 219 тысяч или даже больше, по-моему, около 

300 тысяч магазинов, которые не имеют права торговать легальным 

алкоголем. Поэтому таким образом, мы невольно создали 

благоприятную среду для контрафакта, криминала. Это, конечно, 

катастрофа. 

И если бы мы сейчас вот эту тему и дифференциацию по 

пошлине, о чем Вы сказали, я думаю, что это красивая идея, 

коэффициент 0,1. Это 6000 получается. На мой взгляд, это 

проходной вариант. Вот если бы объединить эти две темы в… 
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Мы готовы выступить, я думаю, Максим Анатольевич 

поддержит. Была бы такая депутатская и сенаторская (парламентская) 

инициатива с Вашей поддержкой и, конечно, поддержкой 

Минздрава. Это очень важно для нас. 

Как Вы к этому относитесь? 

А.В. КОРОБУТОВ 

Сергей Николаевич, можно еще пояснить? Все-таки мы бы 

просили подождать позиции субъектов Российской Федерации, 

потому что, как я уже сказал, из 49 субъектов отмену требований к 

площадям не поддерживает больше половины. Поддерживают только 

10 субъектов… Нет-нет, не поддерживают 23 субъекта. 

Поэтому здесь давайте дождемся позиций всех субъектов… 

__________ 

Александр Владимирович, здесь вопрос в том заключается, что 

к кому обращаться. Сергей Николаевич вместе с Артамоновым 

Анатолием Дмитриевичем взяли на себя обязательство обратиться в 

регионы соответствующим образом и поработать с регионами. Если 

формально опрашивать, многие, не разобравшись в вопросе, будут 

отвечать как угодно. 

Мы о чем говорим? Мы говорим о том, что мы уничтожаем 

возможность для продажи нелегального алкоголя на их территории, 

увеличиваем их поступления в бюджет, потому что 80 процентов 

поступает в бюджеты регионов. Если это соответствующим образом 

рассказать и рассказать о последствиях и так далее, и так далее, я 

думаю, что процент будет значительно лучше. Поэтому Сергей 

Николаевич вместе с Анатолием Дмитриевичем за этот вопрос 

берутся, а мы объединяем три основных вещи в один законопроект: 

индивидуальные предприниматели, уменьшение стоимости лицензий 

и снижение площади для сельской местности. Все это вместе может 
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быть оформлено в одном законопроекте, который внесут сенаторы и 

депутаты, которые в свою очередь… и Минфин, Минздрав, 

Минпромторг будут поддерживать или не поддерживать в 

зависимости от этой ситуации. 

Вот о чем на сегодняшний день идет речь. 

С.Н. РЯБУХИН 

Александр Владимирович, если Вы нас поддержите, то… я так 

понимаю, что и Никита Вячеславович согласен с этим. Если мы 

сейчас упакуем в рассылку эти две темы, даже три темы, получается, 

и разошлем в июле губернаторам в расчете на то, что мы в августе 

получим комплексный осмысленный ответ… Причем мы хотим 

аргументацию изложить с пояснительной запиской с тем, чтобы 

получить поддержку, и уже тогда будем в сентябре рассматривать 

пакетные внесения этих трех инициатив. Если возражаете… 

А.В. КОРОБУТОВ 

Сергей Николаевич, конечно, у нас нет возражений по такой 

инициативе.  

По поводу все-таки площадей как раз многие регионы и 

говорят о том, что снижение требований к площади существенно 

повлияет на контроль, потому что формально можно будет продавать 

на одном кв. метре. 

аа 

Они в том числе заботятся о правах потребителей… 

__________ 

Александр Владимирович, мы получим все ответы на 

вопросы… (неразборчиво) ждут. Мы не можем же в такой дискуссии 

участвовать.  

__________ 
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Да, коллеги, и все-таки там надо, наверное, нам будет, что 

называется, ноги приделать к регионам, когда этот запрос будет, с 

ними поработать, потому что коллеги не вполне понимают… Как 

раньше при Иосифе Виссарионовиче говорили, что многие 

товарищи не понимают, что лучше пусть он с одного метра, но 

легально, чем с 20 метров, но нелегально.  

С.Н. РЯБУХИН 

Согласен. Тут надо просто индивидуально поработать. Мы, 

кстати, на совещании об этом и говорили, что со многими 

губернаторами еще надо будет переговорить.  

У нас, я так вижу, еще и Салагай тоже присоединился. У нас 

сегодня Минздрав в таком укрупненном варианте.  

Я обещал предоставить слово Сергею Владимировичу. 

Минздрав.  

Пожалуйста. 

С.В. ГЛАГОЛЕВ 

Уважаемый Сергей Николаевич, уважаемые коллеги! Прежде 

всего, действительно мы крайне интенсивно взаимодействуем с 

Росалкогольрегулированием, с комитетом Государственной Думы по 

экономической политике по тем фронтам, которые озвучивал 

Максим Анатольевич, Игорь Борисович. 

Что бы я хотел отметить? В первую очередь идет выверка 

данных ЕГАИС с МДЛП. Мы идентифицировали ряд проблемных 

моментов, и мы готовим сейчас изменения в постановление № 1556 

– это постановление, которое регламентирует системный 

мониторинг движения лекарственных средств. Что оно 

предусматривает? Оно предусматривает, в первую очередь, доступ 

Росалкогольрегулирования к массиву данных маркировки.  
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Второй момент. Мы хотим увеличить срочность отслеживания 

движения лекарственных препаратов спирта за счет введения 

прямого акцепта на данные лекарственные препараты. И наряду с 

этим доработка постановления № 1556 создает предпосылки для 

законодательных инициатив в области контроля за теми явлениями, 

которые мы видим при обращении лекарственных препаратов. Но до 

этого я хочу отметить, что сейчас мы совершаем ознакомление 

общественности через сайт regulation.ru с проектом изменений в это 

постановление. Ждем заключения ФОИВ и ориентировочно 20-го 

числа должны представить на ОРВ проект доработанного 

приложения.  

Теперь по поводу законодательных инициатив. На основании 

анализа данных МДЛП считаем необходимым ограничить 

количество категорий субъектов, которые вправе у оптовых 

организаций приобретать лекарственные препараты спирта. 

Соответствующий круг игроков должен быть уже, чем для других 

лекарственных препаратов. 

Наряду с этим требует изменений, и мы прорабатываем этот 

вопрос сейчас, закон о лицензировании, позволяющий устанавливать 

досудебный порядок отзыва лицензии оптовикам, которые продают 

лекарственные препараты спирта лицам, не санкционированным в 

законе об обращении лекарственных средств.  

Наконец, дополнительно к этому нами прорабатывается 

вопрос об ужесточении регулирования и маркировки лекарственных 

препаратов спирта. Прежде всего, обязательная маркировка в 

первичной упаковке спирта 96-градусного и 70-процентного. И, 

кроме того, рассмотрение вопроса о создании механизмов, которые 

позволят ограничить объемы регистрации 96-процентного спирта, 

объемы фасовки данных лекарственных препаратов. Спасибо. 
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С.Н. РЯБУХИН 

Спасибо большое, Сергей Владимирович. 

Коллеги, мы уже в регламенте находимся, как раз ровно час 

прошел. Кто настаивает на слове? Я знаю о том, что Лев Леонидович 

Григорьев, президент ассоциации организаций, желал по табаку 

высказаться, в предварительном списке у меня есть. Если Лев 

Леонидович настаивает, то я просил бы до трех минут, коротко.  

Неслышно. Звук… Вас неслышно. 

Коллеги, кто еще желает включиться? Кто желает выступить? 

У нас присутствует здесь и Министерство сельского хозяйства, 

и таможенная служба, и другие структуры, организации, кто входит, 

представлен в нашей межведомственной рабочей группе.  

аг 

Если кто-то не успел высказаться и желает внести 

предложения в протокольное решение сегодняшнего заседания 

рабочей группы, я прошу вас направить. У нас присутствуют наши 

коллеги, два сотрудника – Ирина Анатольевна Сапронова и 

Соколова Марина Львовна (она тоже здесь была). Они вдвоем будут 

работать на связи. Поэтому я прошу вас в Комитет по бюджету и 

финансовым рынкам. Они сотрудники аппарата этого комитета. 

Прошу предложения сюда направлять, с тем чтобы мы максимально 

учли в протоколе сегодняшнего заседания.  

Я вижу, что подключился Лев Леонидович Григорьев.  

Пожалуйста. 

Л.Л. ГРИГОРЬЕВ 

Да, Сергей Николаевич. 

Я буду кратким.  

Я так понял, презентацию невозможно демонстрировать. 

С.Н. РЯБУХИН 
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Нет.  

Три минуты, коротко. 

Л.Л. ГРИГОРЬЕВ 

Хорошо. 

Я хотел акцентировать внимание участников рабочей группы 

на одной из проблем в электронных системах доставки никотина.  

В данном случае презентация на один слайд, больше не буду. 

С 15 апреля текущего года при таможенном декларировании 

одноразовых электронных сигарет стали применяться два кода 

ТН ВЭД. Изначально применялся код 8543 на устройства и сейчас 

стал применяться на жидкость внутри устройства, что является 

нарушением Налогового кодекса с точки зрения двойного 

налогообложения.  

И второй момент. Участникам рынка электронных систем 

доставки никотина стали системно поступать уведомления по линии 

Федеральной таможенной службы о начислении акциза на жидкость 

в одноразовых электронных сигаретах за период до этой даты, то 

есть за 2021 год, за 2022 год, что является достаточно критичным.  

Со стороны ассоциации "ПАУРРЭНС" (я являюсь 

президентом этой ассоциации) предложения. 

Направить запрос по линии рабочей группы в Совет 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам, в Минфин 

Российской Федерации для разъяснения позиции по текущему 

статусу налогообложения одноразовых электронных сигарет.  

Второе. Внести изменения в Налоговый кодекс с целью 

снятия данного нарушения (об этом говорилось и ранее при 

обсуждении).  

Определить дату вступления изменения в силу.  
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И снять требования ФТС о начислении акциза на жидкость в 

одноразовых электронных сигаретах за предыдущие периоды до 

вступления в силу изменений Налогового кодекса, так как это 

является неделимым товаром и использоваться никак по-другому не 

может. Применение двух кодов ТН ВЭД в данном случае 

неправомерно.  

Я закончил. 

С.Н. РЯБУХИН 

Спасибо за конкретные вопросы и предложения. 

Коллеги, я хочу поблагодарить всех, кто принял участие, кто 

высказался.  

Еще раз хочу напомнить о том, что, если не удалось по 

времени высказаться и сформулировать свои предложения, 

направлять в комитет, в адрес Совета Федерации, с тем чтобы мы 

максимально учли. 

В ходе выступлений, в ходе дискуссий прозвучало несколько 

раз о том, что мы не получили по некоторым инициативам нашим 

согласование с Минюстом и с Верховным Судом. Наверное, может 

быть, протокольно есть смысл записать. Игорь Борисович, может 

быть, Вы подключитесь тоже. За подписью Валентины Ивановны 

Матвиенко на имя Председателя Верховного Суда. Я направлял в 

свое время, это года три назад было. На какой-то период этого 

времени сработало, когда я предлагал применить упрощенную 

систему идентификации оборудования изъятой продукции, потому 

что мы уже сейчас просто завалили все склады "Росспиртпрома", 

издержки несем ежегодно около 1 млрд рублей на хранение, 

обслуживание, утилизацию и так далее. По шесть, семь лет 

продукция… Вы правильно отметили, что ее правонарушители, 

преступники, криминальный бизнес не заявляет. Мы несем 
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издержки, храним. Для чего храним? Непонятно. Ждем решения 

суда. 

Поэтому если у нас не прошло сходу и в очень быстром 

режиме наш законопроект по поводу уничтожения просроченного 

больше положенного срока давности или срока хранения, это надо 

автоматически уничтожать, как это делается с санкционными 

продуктами, которые из недружественных стран поступают к нам. 

Без суда и следствия они просто уничтожаются. 

аг 

Почему здесь надо ждать семь или восемь лет, нести издержки? 

И самое главное мы наносим ущерб и помещениям, в которых 

хранится, мультипликативный отрицательный эффект.  

Поэтому давайте обращение сделаем в Верховный Суд, чтобы 

они все-таки вернулись к упрощенной процедуре как минимум 

рассмотрения этих дел.  

А лучше, конечно, чтобы они нас поддержали в этом 

законопроекте по поводу сохранения образцов контрафактной 

продукции и уничтожения всего массива. У нас уже сотни тысяч 

тонн этого оборудования, контрафакта лежит на складах. Мы 

1 миллиард расходуем ежегодно. Если кто-то обратится...  

Мне говорят, что всего за семь лет было одно обращение на 

сумму 20 миллионов. Но вернуть эти 20 миллионов или 

200 миллионов… Не уничтожать основные средства эти склады и 

помещения, в которых хранится конфискат.  

Поэтому я прошу это все учесть, Ирина Анатольевна, все это 

занести в протокол и в наше решение. 

Коллеги, еще раз больше спасибо. Мы делаем паузу до 

сентября, до начала осенней сессии. Прошу все намерения и 

вопросы, которые мы для себя определили как приоритетные, на 
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следующий электоральный или парламентский период, я просил бы 

вас всех, кто еще не сумел высказаться, это оформить и включиться 

а работу. Спасибо большое. Всего доброго. До свидания. 

 

     __________ 

  

  


